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         Argentina   

 

Alberto Fernández y Luis Lacalle Pou se reunirán a fin de mes para relanzar el vínculo bilateral 

Las cancillerías de ambos países trabajan para un encuentro entre ambos mandatarios, con diferencias en la política de 

derechos humanos y los tratados de Libre Comercio que Uruguay gestiona con China y países de Oceanía 

Jaime Rosemberg 

Antes de que termine el mes en curso -la fecha exacta aún se está negociando, según confirmaron desde ambas orillas del 

Río de la Plata- el presidente Alberto Fernández se reunirá con su par de Uruguay, Luis Lacalle Pou, quien en su última visita 

a Buenos Aires, a fines de enero, dejó en claro sus diferencias en dos materias sensibles: los acuerdos comerciales extra 

Mercosur, que su país pretende concretar con China y países de Oceanía, y la cercanía del Frente de Todos con los regímenes 

de Venezuela, Cuba y Nicaragua. 

A diferencia del clima tenso que se vivió en aquella cumbre de la Celac, en el Hotel Sheraton, en el que Lacalle Pou embistió 

contra el “club ideológico” que a su criterio conforma el grupo de países que lo integran y Fernández criticó los “bloqueos” 

contra Cuba y Venezuela, en el Gobierno hay una mirada optimista del vínculo, tensado desde que Lacalle Pou habló del 

Mercosur como “lastre” y el mandatario argentino lo “invitó” a abandonar el mercado común. 

“Fluye bien la agenda bilateral con Uruguay. Ellos tienen una mirada con respecto a los tratados de libre comercio, pero 

cuando nos sentamos a analizarlos son más complejos que un simple anuncio”, comentaron a LA NACION cerca de Santiago 

Cafiero, el canciller argentino. Las fuentes agregaron que, en relación al demorado acuerdo Unión Europea (UE)-Mercosur, 

https://www.lanacion.com.ar/autor/jaime-rosemberg-163/
https://www.lanacion.com.ar/politica/alberto-fernandez-asume-la-presidencia-del-mercosur-en-medio-de-tensiones-con-uruguay-y-amenazas-de-nid06122022/
https://www.lanacion.com.ar/politica/luis-lacalle-pou-muy-duro-contra-la-ideologizacion-de-la-cumbre-hay-paises-aca-que-no-respetan-la-nid24012023/
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la Argentina y Uruguay están “trabajando en la misma sintonía defendiendo a los productores de las barreras 

paraarancelarias que esconden las directivas ambientales europeas”. Según altas fuentes del Gobierno, Fernández y Lacalle 

Pou conversaron “informalmente” en la cumbre Iberoamericana, en República Dominicana, la última semana de marzo. El 

encuentro mano a mano se daría la última semana del mes en curso.  

Mientras los equipos técnicos del Mercosur trabajan en Buenos Aires una contrapropuesta para negociar con la UE, el 

acuerdo entre ambos bloques parece difícil de conseguir. “Estamos trabajando, pero Europa sigue agregando iniciativas que 

tampoco logra cerrar (entre sus integrantes). Mientras tanto nosotros trabajamos nuestras propuestas y las 

intercambiamos”, contaron desde el Palacio San Martín. 

“La presidencia argentina unió mucho las posiciones del bloque a partir de trabajar sobre documentos concretos de 

contrapropuestas para los europeos. Nos habíamos quedado muy atrás, Europa avanzaba y el Mercosur no planteaba nada. 

Hoy es diferente, estamos todos mucho más activos y presentando nuestras propias propuestas”, abundaron desde el 

Gobierno. 

“Actitud aperturista” 

Si bien desde el gobierno de Lacalle Pou prefirieron el silencio, trascendió de fuentes cercanas a Montevideo la coincidencia 

en que la relación bilateral “fluye”. Dejaron abierta la posibilidad de plantear disidencias en el momento del cónclave 

bilateral, en el que también se firmarían acuerdos de comercio e inversiones, según se planteó luego de la reunión de Cafiero 

con su par de Uruguay, Francisco Bustillo, en la capital uruguaya, el 17 de marzo último.  

“Tenemos la necesidad como país de abrirnos al mundo, con acuerdos flexibles que tengan en cuenta nuestros intereses y 

las necesidades de los socios (del Mercosur), habilitando negociaciones bilaterales si es que no podemos avanzar en 

https://www.lanacion.com.ar/el-mundo/lacalle-pou-anuncio-una-rebaja-de-impuestos-y-afirmo-que-uruguay-no-puede-quedar-rehen-de-la-nid02032023/
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bloque”, reiteró Lacalle Pou a principios del mes pasado. E insistió en que esa “actitud aperturista no nace de un capricho”, 

en relación a las críticas que esa postura despierta en sus socios del mercado común. 

En su encuentro, Cafiero y Bustillo prefirieron concentrarse en las coincidencias. “En particular los cancilleres acordaron 

continuar estrechando los lazos de cooperación en Defensa en materia de producción y mantenimiento de equipamiento, 

tales como aviones y radares, favoreciendo la transferencia tecnológica y el desarrollo conjunto”, señaló el comunicado 

luego de aquel encuentro. 

La mención no es casual: la semana pasada, una delegación de senadores estadounidenses se reunió con el ministro de 

Defensa, Jorge Taiana, y sobrevoló allí la posibilidad de la adquisición de 18 aviones-caza a China, una compra que preocupa 

a Washington. 

El viernes pasado, fue Lacalle Pou quien recibió a cuatro senadores norteamericanos del partido Republicano en la residencia 

Anchorena. Luego del cónclave fue Bustillo quien afirmó que se había hablado de “las excelentes condiciones de Uruguay 

como país confiable para invertir”. También confirmó un próximo viaje a China, con quien el país vecino negocia un Tratado 

de Libre Comercio. “Tenemos las mejores expectativas”, dijo Bustillo en relación a su viaje, que comenzará pasado mañana.  
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        Argentina    

 

Se desplomó la industria que tiene la máquina de generar dólares y temen serias consecuencias 

Según la Cámara de la Industria Aceitera y el Centro de Exportadores de Cereales (Ciara-CEC), en medio de una producción 

de soja que venía estancada subió la capacidad ociosa de las empresas; la amenaza de Brasil 

La industria aceitera brindó un crítico panorama sobre su situación actual, a la que calificó de “década perdida”. 

En su habitual Monitor Agroindustrial mensual, la Cámara de la Industria Aceitera y el Centro de Exportadores de Cereales 

(Ciara-CEC), señaló: “Baja la participación de la molienda de soja dentro de los países del Mercosur. Cae la participación 

de la Argentina en el comercio mundial de aceite y harina de soja al nivel más bajo desde 1998. Brasil será el primer 

exportador mundial de harina de soja, desplazando a la Argentina del primer lugar, por primera vez en 30 años”. 

El complejo de la soja es el que más dólares aporta al país, con unos US$25.000 millones el año pasado en un marco de 

buenos precios internacionales. 

Según el reporte, en base a datos de la Bolsa de Comercio de Rosario (BCR), el procesamiento industrial de la soja en la 

Argentina cerró 2022 con una baja del 10%. “Sin considerar el complejo panorama que se espera para el poroto en la 

inminente campaña 2022/23, los datos de crush (molienda) del año pasado profundizan la tendencia bajista de la Argentina 

en la molienda del Mercosur. En este sentido, en 2022 la participación argentina en la industrialización del bloque 

económico fue la segunda más baja desde 1988″, apuntó. 
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Luego, indicó que en el primer bimestre de 2023 la molienda de soja llegó a 3,439 millones toneladas; el peor registro de 

2,921 millones de toneladas fue en el 2013. 

Respecto de la capacidad de molienda de los últimos 10 años, indicó que mientras en la Argentina se redujo en 1760 t/dia, 

llegando ahora a 204.671 toneladas por día, en Brasil aumentó en 64.382 t/dia, a un total de 202.337 toneladas por día. 

“En una década la capacidad de molienda de Brasil casi iguala a la capacidad de molienda de la Argentina”, señaló. 

El informe remarcó que la caída en la producción de soja por efecto de la sequía “tendrá consecuencias directas sobre el 

volumen de procesamiento y habrá una fuerte baja en la producción de aceite y harina de soja”. 

“El impacto recaerá sobre las menores exportaciones de aceites y harinas, provocando una de las mayores caídas en la 

participación de nuestro país en el comercio mundial, volviendo a los niveles que teníamos en 1998. Mientras esto sucede 

Brasil aumenta su participación en el comercio mundial, de ambos productos”, indicó. 
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Evolución de las exportaciones de harina de soja entre la Argentina, Brasil y Estados Unidos. Brasil está a un paso de superar 

al país 

Al margen de la sequía, la Argentina tiene una producción de soja estancada donde influyen, entre otros factores, el peso 

de las retenciones, hoy en el 33%. Para la entidad, todo se potencia ahora con la sequía. “El relativo estancamiento que ha 
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tenido la producción de soja en la Argentina se combina este año con una brutal sequía para derivar en una proyección 

de crush (molienda) de soja 2022/23 de apenas 28 millones de toneladas, el menor volumen desde el año 2004. Ello es, 

incluso por debajo de la molienda de las últimas grandes sequías (2008/09, 2011/12 y 2017/18)”, dijo. 

Ciara-CEC luego comparó que Brasil aguarda una cosecha récord de 153 millones de toneladas. “Como consecuencia de ello, 

la industria brasilera podría también conseguir el mayor volumen de procesamiento de su historia, con cerca de 53 

millones de toneladas, dando lugar a una previsión de exportaciones de harina de entre 21 y 23 millones de toneladas, 

según distintas fuentes. De ser así, el vecino país podría volver a erigirse como principal exportador mundial de harina de 

soja, destronando a la Argentina, por primera vez en 26 años”, afirmó. 

Vale recordar que ayer el Departamento de Agricultura de los Estados Unidos (USDA) elevó de 153 a 154 millones de 

toneladas su estimación sobre la cosecha récord de soja. En cuanto a los subproductos, subió de 21,10 a 21,40 millones 

de toneladas las ventas de harina al exterior y de 2,35 a 2,40 millones las de aceite. Con estas cifras, la Argentina 

mantendría igual su liderazgo en el mercado exportador de los derivados de soja. 

Por otra parte, en su Monitor Agroindustrial Ciara-CEC alertó que subió la capacidad ociosa Industrial (COI). Llegó al 74%, el 

segundo registro más alto de la historia y seis puntos porcentuales mayor al mes anterior. 
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        Argentina  
  

 

Massa y el FMI, BCRA corta racha negativa, negociaciones Mercosur-Unión Europea y aumento de la Tarjeta Alimentar: 

los temas del día en BAE Negocios 

FMI: el Gobierno quiere adelantar desembolsos de 2024 y más cambios en las metas 

El ministro de Economía, Sergio Massa, partirá este miércoles rumbo a Washington para participar de la Asamblea de 

Primavera del Banco Mundial y el FMI. Allí intentará definir el “puente” que se le pidió a Estados Unidos para sortear el 

impacto de la sequía en 2023. Una de las opciones que se barajaron con más fuerza en las últimas horas es la de que el 

Fondo adelante desembolsos de 2024 para enfrentar los vencimientos previstos y así quitar presión a las arcas del BCRA. 

También buscará un alivio sustancial en las metas del acuerdo, en vistas de que en el primer trimestre se incumplió con la 

acumulación de reservas. Para la de déficit fiscal no descartan pedir un waiver, lo que da indicios de que no se llegará a 

cumplir y tendrá el mismo destino. 

Sin ayuda de los sojeros, el Central compró USD 2 millones y puso fin a la racha vendedora 

El Banco Central le puso fin este martes a una racha históricamente extensa de jornadas en las que tuvo que vender 

dólares en el mercado único libre de cambios. Esta jornada logró comprar 2 millones de dólares y fue la primera vez, desde 

el 2 de marzo, que no tuvo que resignar reservas. La sucesión de resultados negativos por  23 ruedas consecutivas y se 

trataba de una de las peores rachas históricas desde la salida de la convertibilidad. El dato extraordinario fue que el 

https://www.baenegocios.com/economia/FMI-el-Gobierno-quiere-adelantar-desembolsos-de-2024-y-mas-cambios-en-las-metas-20230411-0096.html
https://www.baenegocios.com/economia/FMI-el-Gobierno-quiere-adelantar-desembolsos-de-2024-y-mas-cambios-en-las-metas-20230411-0096.html
https://www.baenegocios.com/economia/Sin-ayuda-de-los-sojeros-el-Central-compro-USD-2-millones-y-puso-fin-a-la-racha-vendedora-20230411-0084.html
https://www.baenegocios.com/economia/Sin-ayuda-de-los-sojeros-el-Central-compro-USD-2-millones-y-puso-fin-a-la-racha-vendedora-20230411-0084.html
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resultado positivo se dio incluso sin la ayuda del programa de incentivo a las exportaciones del dólar agro. De hecho, por 

segundo día consecutivo, no hubo operaciones por esa ventanilla. 

En momentos en que iba a definirse un avance importante, el Mercosur sorprendió al afirmar que “los principales 

obstáculos para el avance de las negociaciones fueron planteados por la Unión Europea”. 

“En particular, a través de mayores exigencias en materia ambiental (Pacto Verde) que amenazan con afectar gravemente 

las exportaciones de los países del Mercosur”, añadieron las fuentes diplomáticas a BAE Negocios. 

El presidente Alberto Fernández, el ministro de Economía, Sergio Massa, y la ministra de Desarrollo Social, Victoria Tolosa 

Paz, confirmaron este martes un incremento del 35% en el monto de la Tarjeta Alimentar, la ayuda económica que se paga 

a través la Administración Nacional de la Seguridad Social (Anses).  

 

 

  

https://www.baenegocios.com/economia/Mercosur-acuso-a-Union-Europea-de-sumar-exigencias-al-acuerdo-20230411-0046.html
https://www.baenegocios.com/economia/Mercosur-acuso-a-Union-Europea-de-sumar-exigencias-al-acuerdo-20230411-0046.html
https://www.baenegocios.com/economia/El-Gobierno-anuncio-un-aumento-del-35-en-la-Tarjeta-Alimentar-20230411-0082.html
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        Argentina  
  

 

Embajador de Suiza en Argentina: "El intercambio comercial entre ambos países podría ser 10 veces más alto" 

Por Juan Pablo Marino  

Así lo afirmó Hans Rüedi Bortis, al participar en el lanzamiento de la tercera edición del concurso "Acciones Positivas", 

organizado por la Cámara de Comercio Suizo Argentina (CCSA).  

El intercambio comercial entre Argentina y Suiza podría multiplicarse por 10 respecto de los actuales niveles, que alcanza 

apenas los u$s1,5 millones al año, según estimó el embajador suizo en nuestro país, Hans Rüedi Bortis. 

“Hoy el intercambio comercial entre Argentina y Suiza es muy pobre, alcanza aproximadamente u$s1,5 millones, pero 

podría ser de 10 veces más”, resaltó Bortis, con poco menos de un año en el país, al participar en su residencia -ubicada en 

Barrio Parque de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires-, en el lanzamiento de la tercera edición del concurso “Acciones 

Positivas”, organizado por la Cámara de Comercio Suizo Argentina (CCSA). 

Para mejorar el intercambio comercial, “tenemos varios acuerdos comerciales con Argentina, además Suiza forma parte 

de la Asociación Europea de Libre Comercio (AELC o EFTA), junto a Islandia, Liechtenstein, y Noruega, que negocia un 

acuerdo de libre comercio con el MERCOSUR, a la espera de que haya avances entre el bloque sudamericano y la UE”, 

apuntó el Embajador, quien también fue consejero de la Embajada suiza en Buenos Aires durante la Presidencia de Néstor 

Kirchner (2003-2007). 

https://www.ambito.com/perfil/714129-juan-pablo-marino
https://www.ambito.com/balanza-comercial-a5122620
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Pese a la actual compleja situación vinculada al acceso de divisas para las importaciones, en medio de la escasez de reservas 

del Banco Central (BCRA) -exacerbada por la histórica sequía que sufre el país-, el Bortis destacó que “ninguna empresa 

relevante de origen suizo dejó de producir o se fue de Argentina” en los últimos 3 años". "Muchas de ellas tienen una 

permanencia en el país de más de 100 años”, no obstante, lo cual “sus casas matrices esperan que haya una mejora en el 

acceso a las divisas”, comentó el diplomático en un encuentro junto a periodistas del que participó Ámbito. 

En la actualidad, la Argentina mantiene con Suiza un sostenido superávit comercial: en 2022, el balance positivo creció casi 

20% a u$s506 millones, frente al año 2021, producto de exportaciones por u$s1.092 millones (+14,3%), frente a 

importaciones por un total de u$s586 millones (+10,2%), de acuerdo con datos del informe del Intercambio Comercial 

Argentino (ICA), que difunde el INDEC. 

El oro es el “caballito de batalla” de las exportaciones argentinas a Suiza: representa alrededor del 90% del total de los envíos 

al país europeo, según el Embajador. La mayor parte del metal precioso es refinada y posteriormente utilizada para la 

fabricación de joyas y otros productos de lujo. A su vez, los principales productos que Argentina importa al sexto país de 

mayor PBI per capital del mundo (según FMI en 2023) son: productos químicos, farmacéuticos, o máquinas de precisión. 

Argentina es el "tercer o cuarto socio comercial de Suiza en la región, detrás de Brasil, México, y eventualmente Colombia o 

Chile". 

“Participamos para generar divisas, no para llevarlas, lo cual es un elemento importante que enfatizamos cuando 

mantenemos contacto con las autoridades argentinas”, dijo Bortis, aunque reconoció ciertos atrasos en el acceso a las 

divisas para importaciones, en el ámbito del nuevo Sistema de Importaciones de la República Argentina (SIRA), vigente 

desde octubre pasado. 

Hace poco menos de un mes, en el marco de la firma de un convenio particular con Suiza para la refinanciación de la deuda 

que la Argentina mantiene con el grupo de países acreedores del Club de París, el Embajador mantuvo un encuentro con el 

https://www.ambito.com/politica/argentina-refinancia-deuda-acreedores-suizos-el-acuerdo-el-club-paris-n5675848
https://www.ambito.com/politica/argentina-refinancia-deuda-acreedores-suizos-el-acuerdo-el-club-paris-n5675848
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ministro de Economía, Sergio Massa, en el que cotejó una lista actualizada de 140 casos de SIRAS pendientes para unas 15 

empresas importantes de origen suizo, pertenecientes a los sectores como el energético, el de la salud, y el alimentario. 

“Son SIRAS de carácter urgente, pertenecientes a empresas de rubros muy sensibles, vinculadas incluso con el 

abastecimiento de productos para el mercado interno argentino”, describió Bortis. 

En la misma línea, Ernesto Kohen, presidente de la CCSA, remarcó que “las importaciones en general de nuestras empresas 

contribuyen a la producción, a las exportaciones de insumos, y una menor parte a bienes de consumo”. “Tuvimos un pico 

de problemas con las SIRAS a fines de noviembre, que luego comenzó a resolverse paulatinamente”, reconoció Kohen, quien 

espera un diálogo más fluido con la Secretaría de Comercio, liderada por Matías Tombolini. 

Algunas de las principales empresas de origen suizo instaladas hace años o varias décadas en la Argentina son la alimenticia 

Nestlé, la de agronegocios Syngenta, los bancos UBS y Mirabaud, las farmacéuticas Novartis, Roche y Vifor Pharma, la 

cementera Holcim, la tecnológica ABB, la empresa de containers MSC, la de cosméticos Just, la aseguradora Zurich, las 

ferroviarias Stadler Rail Management y Molinari Rail, o la compañía de relojes de pulsera de lujo, Rolex. 

Premio “Acciones Positivas” de la Cámara de Comercio Suizo Argentina 

La Cámara de Comercio Suizo Argentina (CCSA) lanzó la tercera edición del concurso “Acciones Positivas”, destinado a 

reconocer y premiar a personas, grandes empresas, pymes, ong’s y otras entidades que llevan a cabo acciones y proyectos 

con impacto positivo en la sociedad. 

“Acciones Positivas” surgió hace dos años, en plena pandemia, bajo el deseo de la CCSA de destacar y valorar las buenas 

iniciativas y proyectos que tenían lugar en la sociedad y que quedaban opacadas por las noticias negativas, en ese contexto 

especial que atravesaba el país y el mundo. Cada año la participación aumenta y es ese éxito el que impulsa la tercera edición. 
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El concurso es abierto a toda la comunidad. Hay cuatro categorías de participantes: Individuos, Grandes Empresas, Pymes 

y Entidades (ONG’s, fundaciones, universidades, asociaciones, etc). Las acciones que se premian están vinculadas a tres 

temáticas: Sustentabilidad y Medioambiente; Tecnología e Innovación y Jóvenes: empleo, educación y voluntariado.  

“Queremos seguir haciendo visibles las acciones concretas que muchas personas, entidades y empresas realizan a diario 

para transformar el entorno y la comunidad. Contamos además con un jurado notable y diverso, que da su mirada tan 

valiosa”, afirmó Kohen. 

Además Hans Rüedi Bortis, y Ernesto Kohen, participaron del evento en la residencia del embajador de Suiza otras 

autoridades de la Embajada, directivos de la CCSA, los ganadores de las ediciones anteriores, miembros del jurado, cónsules 

de Suiza en el interior y auspiciantes y directivos de empresas socias de la Cámara. 

La CCSA fue fundada en el año 1938 para promover las relaciones de negocios entre las comunidades empresariales 

argentinas y suizas. Reúne a los principales representantes de la comunidad suiza presentes en la Argentina, donde se ha 

posicionado como referente en el desarrollo comercial entre ambos países. 

El plazo para participar de “Acciones Positivas” es hasta el próximo 31 de mayo y la ceremonia de premiación será el 1° 

de agosto, Día Nacional Suizo. 

Los premios varían según la categoría. En el caso de Individuos consiste en un viaje a Suiza para presentar la acción en la 

Universidad de St. Gallen y para Grandes Empresas en un cóctel con rueda de prensa y difusión en redes. En tanto, para 

Entidades el premio es de $300.000 y difusión, mientras para la categoría Pymes consta de un año de membresía a la CCSA, 

networking, inclusión en el newsletter con socios y amplificación en redes. 
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Los/as interesados/as pueden acceder a las bases y condiciones del concurso en 

https://accionespositivas.suiza.org.ar/premio-acciones-positivas 

Contacto: concurso.ccsa@suiza.org.ar 

 

 
  

https://accionespositivas.suiza.org.ar/premio-acciones-positivas
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        Brasil 
  

 

Exportações da indústria batem recorde, mas manufaturados não ganham força no comércio exterior 

Desempenho brasileiro em 2022 evitou uma queda maior na produção industrial, mas ainda é necessário solucionar 

problemas estruturais de competitividade  

Da Confederação Nacional da Indústria -  As exportações da indústria de transformação brasileira somaram US$ 181,4 

bilhões em 2022 e alcançaram o maior valor e o maior volume já registrado. O desempenho positivo é resultado do aumento 

de 15,5% nos preços dos bens e de 8,7% na quantidade exportada em relação a 2021, e contribuiu para evitar uma queda 

ainda maior na produção industrial, que recuou 0,7% em 2022 em relação ao ano anterior. Ainda assim, o resultado não foi 

suficiente para reverter o processo de reprimarização da pauta exportadora, o que reforça a urgência de eliminar os entraves 

à competitividade da indústria e da economia como um todo. 

Os dados fazem parte de uma análise da Confederação Nacional da Indústria (CNI), com base em dados do Ministério do 

Desenvolvimento, Indústria, Comércio e Serviços (MDIC) e da Fundação Centro de Estudos do Comércio Exterior (Funcex). 

O objetivo da nota econômica é examinar os dados, avaliar o desempenho das exportações da indústria de transformação 

no último ano e estimular a discussão sobre as operações de comércio exterior, que é um tema diretamente relacionado ao 

desenvolvimento e à competitividade da indústria. 

https://noticias.portaldaindustria.com.br/noticias/internacional/exportacoes-da-industria-batem-recorde-mas-manufaturados-nao-ganham-forca-nas-vendas-ao-exterior/
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A análise enfatiza que o resultado positivo das exportações da indústria de transformação não significa que a tendência de 

perda de participação na pauta exportadora tenha se encerrado. Também não houve mudança no cenário de tendência de 

concentração em setores mais tradicionais da indústria de transformação ou interferência significativa na retomada das 

vendas externas de bens de maior complexidade tecnológica – que ainda não recuperaram o desempenho anterior à 

pandemia de Covid-19. 
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“O resultado das exportações da indústria de transformação foi importante. No entanto, preocupa ainda a tendência de 

perda de participação da indústria de transformação na pauta exportadora e o aumento da concentração das exportações 

em produtos de menor valor agregado. Para reverter esse cenário e permitir que as exportações alavanquem mais empregos 

e renda na economia, é fundamental resolver os desafios de competitividade e avançar em uma agenda de integração 

internacional estratégica”, afirma a gerente de Comércio e Integração Internacional da CNI, Constanza Negri. 

América Latina ganhou mais importância como destino de exportações 

De acordo com a análise da CNI, as exportações de bens da indústria de transformação cresceram, principalmente, devido 

às vendas externas para a União Europeia, para a Ásia (exceto China) e para a América Latina (exceto Mercosul), que tiveram 

influência positiva no resultado de 18,7%, 17,4% e 16,3%, respectivamente. Em conjunto, esses destinos foram responsáveis 

por mais da metade do crescimento das vendas externas desses bens na comparação entre 2013 e 2022. 

Mas a América Latina foi protagonista: as vendas do setor para a região, incluindo o Mercosul, somaram US$ 47,0 bilhões 

em 2022 - valor responsável por 27,0% do crescimento das exportações da indústria, entre 2021 e 2022, representando 

25,9% da pauta exportadora da indústria de transformação e 51,2% das vendas externas de maior intensidade tecnológica 

no último ano. “Esse protagonismo reforça a importância da região para a indústria brasileira”, destaca o documento. 

Tendência de concentração em setores tradicionais foi mantida 

Considerando apenas as exportações da indústria de transformação, não houve mudança na tendência do processo de 

concentração nos setores tradicionais, produtores de bens de consumo não duráveis e semiduráveis, principalmente na 

indústria de alimentos. Apesar do registro de crescimento nas exportações em 2022, os setores de bens de consumo duráveis 

e bens de capital não conseguiram acompanhar o crescimento dos setores de bens tradicionais e de bens intermediários. 
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Indústria apresentou propostas para retomada do setor 

A melhoria do desempenho da indústria brasileira no mundo está diretamente ligada à implementação das propostas 

prioritárias para os 100 primeiros dias de governo, produzidas pela CNI e entregue ao governo federal. Além da redução do 

Custo Brasil, o documento propõe uma política industrial focada em missões para solucionar problemas coletivos e voltada 

para ciência, tecnologia e inovação, nos moldes das políticas recentemente implementadas por países desenvolvidos, como 

os Estados Unidos e a Alemanha. 

Também propõe aumentar a integração internacional do país por meio da inserção da indústria brasileira às cadeias globais 

de valor – com a conclusão do Acordo Mercosul-União Europeia como primeiro passo e, em seguida, a expansão dos acordos 

com os países da América Latina para impulsionar a construção de cadeias de valor na região. Ambos os mercados, junto do 

norte-americano, representam o maior potencial para o crescimento das exportações da indústria de transformação, 

sobretudo de bens de capital e de consumo duráveis, que tem maior complexidade tecnológica e maior valor agregado. 
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        Brasil   

 

Lula enfim vai à China, com pontas soltas acerca de projeto ambicioso de Xi 

Atração de investimento de Pequim em infraestrutura depende de entrada do Brasil na bilionária Iniciativa Cinturão e Rota  

Nelson de Sá  

Pequim  

O presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT) desembarca na China nesta quarta (12) ainda com negociações comerciais e 

financeiras em andamento com o país de Xi Jinping —eles se reúnem na sexta, em Pequim. Antes, na quinta, o petista vai à 

posse da ex-presidente Dilma Rousseff no Banco do Brics, em Xangai. 

Lula quer investimento em novos ativos produtivos e de infraestrutura, inclusive ferrovias e hidrelétricas, enquanto o colega 

chinês cobra para tanto a entrada formal do Brasil na Iniciativa Cinturão e Rota, que completa dez anos em setembro. 

Integrantes da comitiva brasileira deram sinais tanto na direção de que o presidente brasileiro pode assinar um memorando 

para entrar no programa chinês, que já abrange 21 países latino-americanos, como pode se limitar a um apoio simbólico, 

sem adesão formal. 

O assessor especial de Lula, Celso Amorim, não confirma, mas não se opõe mais à BRI (sigla em inglês para a iniciativa). "É 

um rótulo para o programa de investimentos voltados à infraestrutura", diz. "Vários países europeus e muitos da América 

Latina, especialmente da América do Sul, são parte do projeto. Não vejo razão para o Brasil ficar de fora." Para Amorim, a 

https://www1.folha.uol.com.br/autores/nelson-de-sa.shtml
https://www1.folha.uol.com.br/poder/governo-lula/
https://www1.folha.uol.com.br/folha-topicos/china/
https://www1.folha.uol.com.br/folha-topicos/xi-jinping/
https://www1.folha.uol.com.br/folha-topicos/dilma-rousseff/
https://www1.folha.uol.com.br/folha-topicos/dilma-rousseff/
https://www1.folha.uol.com.br/mercado/2023/03/dilma-e-eleita-presidente-do-banco-dos-brics.shtml
https://www1.folha.uol.com.br/mercado/2023/03/dilma-e-eleita-presidente-do-banco-dos-brics.shtml
https://www1.folha.uol.com.br/mundo/2022/10/projeto-de-us-1-tri-expoe-ambicao-e-limites-externos-da-china-de-xi.shtml
https://www1.folha.uol.com.br/mundo/2023/01/ex-chanceler-celso-amorim-e-nomeado-assessor-especial-de-lula.shtml
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adesão depende do que é "oferecido de concreto, em termos reais", e não há "nenhum mal em ter o nome, se isso ajuda a 

incluir mais investimentos". 

Outro membro da comitiva diz ser possível, caso a contrapartida chinesa em acordos de investimentos não seja de grande 

peso, que o Brasil apoie projetos da BRI em outros países, como teria feito a França. 

China, terra do meio 

Receba no seu email os grandes temas da China explicados e contextualizados; exclusiva para assinantes. 

Carregando... 

Brasília quer evitar que se repita o que aconteceu com a Huawei no governo Jair Bolsonaro, que de início se bateu contra o 

gigante chinês de tecnologia 5G e no final cedeu sem negociar contrapartida. 

"Se a adesão significar que a China está disposta a financiar ferrovias ou portos, esse tipo de projeto que o Brasil não 

consegue financiar, teria benefício óbvio e faria sentido", afirma o embaixador e ex-ministro da Fazenda Rubens Ricupero. 

"Nessa visita talvez se vá esclarecer esse ponto." 

O fundador da Frigoestrela e ex-deputado Etivaldo Vadão Gomes (PP), que viajou a Pequim para negociações envolvendo o 

setor, defende a adesão. "Sou favorável, acho muito importante. A China é o principal comprador de tudo nosso. Também 

já é o principal investidor na infraestrutura brasileira." 

A mídia estatal chinesa tem anotado o desejo brasileiro de maior investimento não só em infraestrutura, mas na 

"diversificação" econômica. Por exemplo, ouviu de Jianwei Chen, executivo do setor de maquinário e professor da 

https://www1.folha.uol.com.br/folha-topicos/jair-bolsonaro/
https://www1.folha.uol.com.br/folha-topicos/5g/
https://www1.folha.uol.com.br/folha-topicos/5g/
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Universidade de Economia e Comércio Exterior de Pequim, que "o Brasil está aproveitando esta oportunidade para atrair 

investimentos chineses e desenvolver a indústria brasileira". 

Ganha atenção também que o primeiro passo para isso seria o país entrar na BRI. Artigo de Liang Haiming e Feng Da Hsuan, 

da Universidade de Hainan, publicado na mesma edição do China Daily em que saiu um texto do chanceler brasileiro, Mauro 

Vieira, salienta que aderir à BRI seria "uma bênção para o Brasil" e que "a comunidade internacional está esperando". O 

artigo, veiculado no jornal mais identificado com a política externa chinesa, destaca ainda que "o Brasil precisa atrair mais 

investimentos para impulsionar sua economia, e a China, segunda maior economia do mundo, pode dar uma mãozinha 

nesse sentido". 

Por fim, lembra que Lula pouco conseguiu em sua visita recente ao presidente dos Estados Unidos, Joe Biden, e nas 

negociações ainda sem avanço para o acordo comercial do Mercosul com a União Europeia. 

Na segunda-feira, questionado em entrevista coletiva sobre a entrada do Brasil na BRI, o porta-voz do Ministério das 

Relações Exteriores chinês, Wang Wenbin, evitou responder diretamente. "Nós estamos dispostos a trabalhar com todos os 

membros da comunidade internacional", disse. 

De sua parte, os EUA mostram publicamente preocupação com a adesão brasileira ao projeto. Foi um dos focos de audiência 

na Comissão de Relações Exteriores do Senado americano há três semanas, quando a relutância do Brasil, tratado 

erroneamente como "o único país da América Latina que ainda não se juntou à Iniciativa Cinturão e Rota da China", foi 

saudada como uma nova chance para a Casa Branca. 

Para a senadora democrata Jeanne Shaheen, na linha de frente contra Pequim em Washington, "isso mostra que ainda há 

muitas oportunidades para os EUA avançarem de formas que não fizemos até agora, em termos de investimento", com o 

Brasil. A audiência, outra vez, nada revelou de concreto nessa direção. 

https://www1.folha.uol.com.br/folha-topicos/mauro-vieira/
https://www1.folha.uol.com.br/folha-topicos/mauro-vieira/
https://www1.folha.uol.com.br/mundo/2023/02/lula-visita-biden-com-desafio-de-apoiar-defesa-da-democracia-sem-provocar-china-e-russia.shtml
https://www1.folha.uol.com.br/mercado/2023/01/lula-promete-concluir-acordo-entre-uniao-europeia-e-mercosul-mas-diz-que-texto-precisa-mudar.shtml
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Quatro dias antes do encontro com Xi, Lula foi chamado a participar da cúpula do G7 em Hiroshima no mês que vem, ao 

lado de Biden, após alguns dias de especulação em torno da confirmação do convite. 

Questionado antes da confirmação, Amorim disse: "hoje o G7 precisa mais do Brasil do que o Brasil do G7. Por isso o G20 foi 

criado. Na realidade não sou eu, [o ex-presidente dos EUA Barack] Obama disse que o G20 era o mais importante órgão 

econômico". O Brasil assume a presidência do grupo em dezembro. 

Guerra da Ucrânia 

Quando se encontrar com Xi na sexta-feira, Lula também deve colocar em discussão sua proposta de criação de um "clube 

da paz" para mediar as negociações entre Rússia e Ucrânia. A iniciativa não foi exatamente bem recebida por líderes 

ocidentais, mas o petista se diz convencido de que Moscou e Kiev "estão esperando que alguém diga 'vamos sentar e 

conversar'". 

Para isso, o presidente brasileiro já disse que "está na hora de a China colocar a mão na massa". Xi Jinping é próximo de 

Vladimir Putin. Os dois se encontraram no final de março em Moscou e reafirmaram a aliança entre os países. Vinte dias 

antes do início da invasão da Ucrânia, Rússia e China selaram um acordo de "amizade sem limites" em Pequim. 

No primeiro aniversário da guerra, a China também apresentou sua proposta de paz para encerrar o conflito no Leste 

Europeu. O documento em 12 partes inclui medidas como a oposição ao uso de armas nucleares, o fim das sanções impostas 

a Moscou e a recusa do que o regime chama de "mentalidade de Guerra Fria". O projeto, no entanto, foi recebido com 

ceticismo no Ocidente, cujos líderes não comprar a ideia de que Pequim não tem lado na guerra. 

ACORDOS 

https://www1.folha.uol.com.br/mundo/2023/04/lula-e-convidado-para-participar-de-cupula-do-g7-por-premie-do-japao.shtml
https://www1.folha.uol.com.br/colunas/painel/2023/03/brasil-ve-presidencia-do-g20-como-copa-do-mundo-diplomatica.shtml
https://www1.folha.uol.com.br/colunas/painel/2023/03/brasil-ve-presidencia-do-g20-como-copa-do-mundo-diplomatica.shtml
https://www1.folha.uol.com.br/mundo/2023/03/xi-desafia-eua-e-reafirma-alianca-com-a-russia-em-visita-a-putin.shtml
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Com a negociação ainda aberta quanto aos investimentos chineses, o pecuarista Vadão Gomes se volta para os acordos mais 

imediatos do setor, que foi o que mais reuniu empresários na viagem inicial à China, duas semanas atrás, quando Lula 

cancelou a viagem depois de receber o diagnóstico de pneumonia. 

Entre outras demandas antigas a serem anunciadas, como a certificação digital, ele relata que "ficou combinado de o 

presidente Lula dar a notícia" de que será revisto o protocolo Brasil-China de 2015, "no sentido tanto da carne bovina como 

da suína". Argumenta que o protocolo "é muito prejudicial ao Brasil em relação a outros fornecedores, EUA, Austrália, 

Argentina, que podem mandar carne com osso, exportar qualquer idade, quando nós temos só até 30 meses". 

Outros dois acordos adiados, até o encontro de Lula com Xi, seriam a confirmação da instalação da fábrica chinesa de carros 

elétricos BYD na Bahia e a venda para companhias chinesas de 20 jatos comerciais da Embraer, do modelo E195-E2, de até 

144 lugares. 

Duas semanas atrás, após a repercussão negativa do adiamento dos acordos, parte acabou sendo anunciada pela Agência 

Brasileira de Promoção de Exportações e Investimentos (ApexBrasil), em Pequim. 

Entre eles, a compra de cinco navios da chinesa Cosco pela brasileira Suzano e um acordo da Vale com o banco chinês ICBC 

(Industrial and Commercial Bank of China) "para cooperação financeira envolvendo linhas de crédito abrangentes para 

mineração no Brasil". 

A ApexBrasil também informou na ocasião que o ICBC passaria a atuar como banco de compensação da moeda chinesa no 

Brasil, dando mais um passo no memorando assinado pelos dois bancos centrais no início do ano. De acordo com a agência, 

"as reduções das restrições ao uso do renminbi buscam promover ainda mais o comércio bilateral e facilitar investimentos". 

https://www1.folha.uol.com.br/mercado/2023/03/veja-a-lista-completa-de-empresarios-do-agro-que-vao-a-china-na-comitiva-de-lula.shtml
https://www1.folha.uol.com.br/mercado/2023/03/brasil-vai-pedir-a-china-revisao-de-protocolo-sanitario-em-caso-de-vaca-louca.shtml
https://www1.folha.uol.com.br/colunas/eduardosodre/2022/10/rui-costa-anuncia-fabricas-da-byd-na-bahia-e-surpreende-montadora-chinesa.shtml
https://www1.folha.uol.com.br/colunas/eduardosodre/2022/10/rui-costa-anuncia-fabricas-da-byd-na-bahia-e-surpreende-montadora-chinesa.shtml
https://www1.folha.uol.com.br/folha-topicos/embraer/
https://www1.folha.uol.com.br/colunas/igor-patrick/2023/04/acordo-brasil-china-para-driblar-dolar-e-solida-jogada-no-xadrez-global.shtml
https://www1.folha.uol.com.br/colunas/igor-patrick/2023/04/acordo-brasil-china-para-driblar-dolar-e-solida-jogada-no-xadrez-global.shtml
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A perspectiva de comércio sino-brasileiro em renminbi ou yuan, como a moeda também é chamada, alcançou grande 

repercussão nos EUA e em outros países, sendo tratada como uma ameaça ao dólar. 

Na comitiva brasileira, trata-se de conter as expectativas. A avaliação é que o impacto sobre o comércio será definido pelo 

uso que os exportadores brasileiros queiram fazer do novo recurso, com a vantagem de uma só operação de câmbio e uma 

só incidência de tarifa bancária. 

Em condições de mercado, a atração pela exportação sem dólar será definida pela taxa cambial que o banco conseguir 

estabelecer, entre o real e o renminbi, e também pela tarifa que cobrar. Um fator que pode mudar o quadro seria uma 

instrução de Pequim aos seus importadores. 

Além dos eventos com Xi e Dilma, estão previstas reuniões do presidente brasileiro, na sexta, com o presidente do Congresso 

Nacional do Povo, Zhao Leji, e com o primeiro-ministro Li Qiang. No sábado, reúne-se em Abu Dhabi com o líder dos Emirados 

Árabes Unidos, Mohamed bin Zayed. 

 

  

https://www1.folha.uol.com.br/mercado/2023/03/como-brasil-e-china-pretendem-fechar-negocios-sem-usar-dolar-americano.shtml
https://www1.folha.uol.com.br/mundo/2023/03/lula-vai-aos-emirados-arabes-unidos-depois-de-viagem-a-china-diz-itamaraty.shtml
https://www1.folha.uol.com.br/mundo/2023/03/lula-vai-aos-emirados-arabes-unidos-depois-de-viagem-a-china-diz-itamaraty.shtml
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        Paraguay   

 

Aumenta exportación de maquila en Paraguay 

 Las industrias maquiladoras registraron un incremento de sus exportaciones durante el primer trimestre de este año, al 

vender al exterior un 14% más de productos manufacturados en el país, con relación a lo exportado durante el mismo 

periodo del 2022. 

Durante el primer trimestre, las exportaciones de las industrias maquiladoras se elevaron a USD 258 millones frente a los 

USD 227 millones registrados en el mismo periodo de 2022, o sea USD 31 millones más que el año anterior. 

Estas reveladoras cifras forman parte del informe emitido por la Presidencia del Consejo Nacional de Industrias Maquiladoras 

de Exportación (Cnime), a cargo del Ministerio de Industria y Comercio (MIC). 

En el documento, se observa que el producto mayormente exportado corresponde a autopartes, que representó el 25% del 

total. El segundo rubro de mayor peso correspondió al de confecciones y textiles, con 19%. 

Otro rubro de importancia en el total de las exportaciones corresponde al de aluminio y sus manufacturas, con 17%; con 

respecto a productos alimenticios y plásticos y sus manufacturas, con 15% y 6%, respectivamente. Estos 5 productos 

concentran el 82% del total exportado en el mes de marzo del 2023. 

Mercosur 
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Entre los principales destinos de exportación de este primer trimestre del año, se destaca Brasil, que fue la plaza más 

importante, con el 59% de participación; mientras que Argentina, EEUU, Singapur y Chile le siguen con 13%, 7%, 5%, y 5%, 

respectivamente. Con relación al Mercosur, las exportaciones se concentraron en un 76% en el bloque. 

Las compras de insumos destinadas a la transformación industrial bajo el régimen de maquila (importaciones) sumaron, 

entre los primeros tres meses del año, un total de USD 142 millones, 14% menos que igual periodo del año anterior. 

Asimismo, la suma de la balanza comercial (exportación menos importación), de enero a marzo, totalizó USD 116 millones, 

89% más que los USD 61 millones registrados en igual periodo del año 2022. En lo que respecta al empleo, en el informe se 

observa un aumento del 10% del empleo, o seas 267 industrias maquiladoras generan un total de 21.611 empleos formales. 

Este régimen de producción aumentó en un 14% las exportaciones en tres meses, en comparación al mismo periodo de 

2022. Este porcentaje corresponde a USD 31 millones más ingresados al país. 
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        Paraguay   

 

“Quiero cambiar la forma de hacer política”, sostuvo Peña en entrevista con medio argentino 

En el marco de su viaje a Argentina, el candidato a la Presidencia de la República en representación de la Lista 1, Santiago 

Peña, participó del programa El noticiero de LN+ de La Nación Argentina, donde comentó cómo se viven los días previos a 

las elecciones generales del 30 de abril y cómo se viene desarrollando el proceso electoral hasta el momento. 

Peña destacó que el objetivo principal de su gobierno será generar bienestar y que el pueblo paraguayo sienta cómo la 

democracia genera beneficios. “Quiero cambiar la forma de hacer política, con la generación de empleo, el crecimiento 

económico que sea beneficioso para todos, no solamente para unos cuantos, la inserción de Paraguay en el mundo, 

Paraguay que era una isla rodeada de tierra hoy quiere ser protagonista en las discusiones a nivel mundial y regional, en las 

discusiones en el Mercosur”, indicó. 

Al ser consultado sobre cualquier tipo de injerencia que podría tener su gobierno de manera externa, negó tajantemente la 

posibilidad de que eso ocurra, ratificando que será un presidente con decisión firme. “Tengo una firme convicción de que 

los jóvenes podemos tener mucho apoyo, pero finalmente somos nosotros los protagonistas, la pluma y las decisiones son 

cosas que no voy a delegar, van a ser decisiones mías”, dijo. 

El presidenciable destacó la importancia que tiene Argentina y su influencia con Paraguay, resaltando que más de medio 

millón de paraguayos se encuentran viviendo en este país y que estas personas encontraron un futuro lastimosamente 

migrando de sus hogares, hecho que buscará paliar y generar condiciones para que vean atractiva la posibilidad de retorno. 
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“Paraguay tiene enormes vínculos políticos, económicos, sociales y culturales con Argentina, así que lo vamos a 

profundizar y quiero llevar esta relación bilateral a un lugar donde nunca antes lo habíamos visto con una agenda para 

trabajar con beneficios mutuos para ambos países”, subrayó Peña al asegurar que bajo su gobierno trabajará para potenciar 

el crecimiento no solo de Paraguay, sino que de la región. 

A 19 días de las elecciones, el presidenciable comentó que se encuentra sumamente satisfecho con los resultados y que 

por sobre todo su visita obedece a reafirmar su compromiso con los paraguayos que viven en el vecino país y que están 

interesados en que mejores tiempos lleguen para Paraguay. 
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        Uruguay 

  

 

Julieta Heduvan, investigadora y especialista en política exterior paraguaya - "La integración regional es un elemento 

fundamental para el desarrollo económico de nuestros países" 

Oriunda de Paraguay, es licenciada en Relaciones Internacionales y se desempeña como coordinadora de la Asociación 

Latinoamericana de Estudios de Asia y África en Paraguay. En una entrevista que brindó a La Mañana, Heduvan conversó 

acerca de los pormenores de las próximas elecciones en su país de origen y uno de los temas principales de la campaña: la 

relación con Taiwán. También habló sobre la importancia de la integración regional, a la que considera "una herramienta 

para fomentar el posicionamiento de la región en el mundo". 

Usted escribió recientemente un artículo sobre las elecciones de Paraguay para la prestigiosa publicación The Diplomat. 

¿Qué se juega en estos próximos comicios en Paraguay en su opinión? 

Estas elecciones presentan condiciones muy particulares que no hemos visto en los anteriores comicios, tal vez más similares 

a lo sucedido en el 2008. Las diferencias internas dentro del Partido Colorado (Asociación Nacional Republicana-ANR), 

agudizadas a partir de las sanciones de Estados Unidos, parecen ser irreconciliables en un escenario de desencuentros y 

choques entre líderes y movimientos. La dificultad de presentar un frente unido, como es usual luego de las internas 

partidarias, con un candidato que representa al oficialismo (al pertenecer al partido gobernante) y a la vez a la oposición (al 

buscar posicionarse como alternativa), desbarata la mejor estrategia electoral que tiene el partido. 
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A su vez, la oposición se fortaleció por medio de una Concertación liderada por el Partido Liberal Radical Auténtico (PLRA), 

que fue ganando adeptos con una campaña política que proyecta una imagen más fresca y con objetivos que tocan temas 

sensibles en la sociedad paraguaya actual. Las encuestas más recientes dan una leve ventaja a la Concertación y de ser así, 

esto podría cambiar las reglas de juego después de mucho tiempo en Paraguay. 

La relación de Paraguay con Taiwán se ha convertido en uno de los temas principales de campaña. ¿Cuál es la visión de cada 

uno de los candidatos respecto a este asunto? 

Las visiones de ambos candidatos con respecto a la relación con Taiwán son opuestas. Si bien en un principio Santiago Peña 

había mencionado la posibilidad de establecer vínculos con China para obtener beneficios comerciales, luego se retractó y 

mantiene hasta el día de hoy su compromiso de priorizar las relaciones con Taiwán en su política exterior, siguiendo con los 

lineamientos históricos del Partido Colorado. 

En contraste, el líder del PLRA, Efraín Alegre, y candidato a presidente por la Concertación, ha expresado una postura crítica 

más alineada con los sectores agroexportadores, en relación a la necesidad de evaluar las posibilidades comerciales que 

ofrece el relacionamiento con China. Alegre ha afirmado que el gobierno taiwanés no está haciendo lo suficiente para 

justificar el apoyo de Paraguay, y aunque no ha expresado abiertamente su intención de modificar definitivamente los 

lineamientos de Paraguay hacia Taiwán, su postura está condicionada a los resultados de las futuras negociaciones entre 

ambos países y a los cambios que Taiwán pueda hacer en función de mejorar los beneficios que Paraguay recibe de esta 

particular relación. 

El gobierno de los Estados Unidos sancionó hace poco al expresidente Caries y al vicepresidente Velázquez. ¿Puede tener 

eso efecto en el resultado electoral? Paradójicamente, el opositor al Partido Colorado es quien promueve romper relaciones 

con Taiwán, el socio estratégico de Estados Unidos en Asia. ¿Cómo afectan estos factores al relacionamiento con Estados 

Unidos? 
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Las sanciones del gobierno de Estados Unidos definitivamente tuvieron un efecto en las internas partidarias y tendrán 

seguramente un efecto en las elecciones de abril. En un principio, la iniciativa estadounidense tuvo un objetivo que podría 

asimilarse a una "purificación de listas", mediante la cual se buscó posicionar candidatos que tuviesen menos fricciones con 

Estados Unidos. Esto se vio claramente con el paso al costado que dio el actual vicepresidente Hugo Velázquez a su 

candidatura, tras ser considerado "significativamente corrupto" por el gobierno estadounidense. Actualmente, las fuertes 

sanciones económicas a Horacio Caries también están afectando los medios de financia-miento del Partido Colorado, ya que 

Caries es el presidente del partido, y menoscabando la imagen de la ANR, influyendo en un desarrollo más errático en su 

campaña política. 

No obstante, resulta francamente paradójico que esto esté perjudicando al partido que tiene una alineación histórica con 

Taiwán, en un contexto internacional de fuertes tensiones entre Estados Unidos y China. Esto puede entenderse desde varias 

aristas diferentes, pero por sobre todo, podría pensarse como una decisión tomada por Estados Unidos para priorizar sus 

objetivos regionales e intereses de seguridad nacional en el marco de su lucha como potencia hemisférica contra la 

corrupción, el crimen organizado y el tráfico de divisas. Pero, de todas formas, al no haber una postura definitiva de Alegre 

con respecto a Taiwán, probablemente Estados Unidos aún tome como una posibilidad el sostenimiento de los lazos entre 

ambos países. 

¿Cuál es la visión de los candidatos respecto al Mercosur? 

Ambos candidatos manifiestan una postura de apoyo al Mercosur, defienden su unidad y entienden al bloque como un 

factor estratégico en la política exterior del país, lo cual es alentador. Los dos candidatos tienen grandes expectativas con 

respecto al liderazgo de Lula y también lo ven como un aspecto positivo ante la próxima negociación del Anexo C de Itaipú 

que deben llevar a cabo Paraguay y Brasil. 
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Usted escribió el libro "Paraguay, política exterior e integración regional. Un recorrido hacia la contemporaneidad". ¿Cómo 

definiría la integración regional de nuestros países? ¿Qué importancia considera que tiene el Mercosur actualmente? 

La integración regional es un elemento fundamental para el desarrollo económico de nuestros países y es una herramienta 

importante para fomentar la proyección y el posicionamiento de nuestra región en el mundo. En el caso de Paraguay, como 

país pequeño y mediterráneo, la integración funciona como contrapeso a estos condicionamientos estructurales. 

El Mercosur, con sus altos y bajos tiene el potencial de ser un espacio de coincidencia y coordinación de políticas entre países 

aliados, que suelen compartir visiones del mundo y obstáculos similares. Esto, por supuesto, aplicaría para un escenario 

ideal que muchas veces no se corresponde con la realidad del bloque, pero que en esencia puede ser la plataforma para 

todo eso y más. Me gusta tener una perspectiva positiva de la integración regional, más allá de sus (grandes) problemas. 

¿Cuál es la visión que hay de Paraguay en el mundo? 

Paraguay tiene la particularidad de ser un actor poco visible en la comunidad de Estados, un país del que se sabe poco y se 

habla poco. No obstante, a lo largo de su historia, Paraguay ha participado de todas las iniciativas regionales, hemisféricas y 

multilaterales más relevantes de cada momento histórico, apostando a asegurar su lugar en el sistema internacional y sacar 

provecho de las oportunidades que este brinda. En la actualidad, la política exterior paraguaya está enfocada en diversificar 

sus alianzas y establecer relaciones más fuertes con países que en otro momento parecían muy lejanos, por lo que, a mi 

parecer, considero que esta invisibilización es cada vez menor y su posición en el mundo empieza a tomar cada vez más 

forma. 
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Lula volvió a posicionar a Brasil en las grandes agendas globales 

Fabián Cardozo - Periodista uruguayo 

En el marco del despliegue de una nueva política exterior brasileña que plantea reforzar el liderazgo del país en la región, la 

investigadora Nastasia Barceló dialogó con GPS Internacional para analizar las perspectivas de ello para los procesos de 

integración latinoamericana.  

A más de 100 días de la llegada de Lula da Silva a la presidencia de Brasil, "hay que destacar que hablamos de un líder muy 

pragmático que volvió a posicionar a Brasil en las grandes agendas del sistema internacional", sostuvo Barceló. 

Fundamentalmente, "partir del nuevo Gobierno el país busca ser líder de la región", enfatizó la investigadora de la 

Universidad de la República. En este marco, "hay que destacar el retorno de Brasil a la CELAC, en donde el país tiene una 

agenda muy consistente". 

Entre los asuntos que más se destacan está el del cambio climático, "que es parte de una agenda común con los demás 

países de América Latina, ya que somos países exportadores de bienes intensivos de recursos naturales", expresó. Sobre 

ello, "defender esos recursos a partir de una unidad soberana nos da también una proyección hacia futuro como región", 

indicó la investigadora uruguaya. Ello "es un tema que estuvo presente en los diálogos con los países latinoamericanos", 

indicó. 

Brasil prioriza cerrar el acuerdo con la Unión Europea 
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Sobre la posibilidad de abrir mercados externos, "resulta importante recordar lo que dijo Lula en su discurso en Montevideo, 

donde afirmó que el objetivo primordial es cerrar el acuerdo Mercosur-UE, para posteriormente comenzar a negociar con 

otros países relevantes en el mundo, como China", explicó. Sin embargo, "el planteo de cerrar dicho acuerdo este año parece 

bastante inverosímil, ya que Argentina no va a suscribirse a él tal como está establecido".  

López Obrador impulsa la autonomía energética de México 

La Administración Biden presiona al Gobierno mexicano para que haga más flexible su política energética. Sobre este y 

otros asuntos dialogamos en Sputnik con el periodista Ariel Noyola. 

El Gobierno de Joe Biden alista un ultimátum a México en la disputa que mantienen ambos países por la política energética 

que ha adoptado el presidente Andrés Manuel López Obrador, según lo dicho por tres funcionarios estadounidenses 

relacionados con las negociaciones. Al respecto, "se trata de un tema bastante complejo, sobre todo porque recuperar la 

soberanía energética fue una de las promesas de campaña de AMLO", indicó el corresponsal del Centro de Investigación 

sobre Globalización en América Latina. 

Hay que recordar que, en 2018, se llevaron a cabo las negociaciones del T-MEC, "cuando Peña Nieto tenía atascado dicho 

proceso con el Gobierno de Trump". No fue hasta que López Obrador designara a Seade, "quien logró destrabar esas 

negociaciones mediante la inclusión de un capítulo sobre el tema energético, en el que México mantiene su soberanía en 

dicho sector", sostuvo. Es en este contexto que "AMLO ha llevado a cabo una serie de cambios en donde se ha ganado 

autonomía". 

Diálogos geopolíticos 

https://sputniknews.lat/20230410/macron-esta-asustado-tras-su-visita-a-china-1137965782.html
https://sputniknews.lat/20230328/eeuu-estaria-preparando-un-ultimatum-a-mexico-por-su-politica-energetica-1137412976.html
https://sputniknews.lat/20230410/amlo-el-salvador-tiene-razon-en-pedir-la-renuncia-de-funcionarios-por-tragedia-en-centro-migrante-1137950870.html
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Nuestro analista político y doctorando en Estudios Globales, Santiago Caetano, continuó su análisis sobre la obra El mercado 

dirigido, del economista Robert Wade. 

Punta Show 

En el cierre del programa de M24 contactamos con María Soto, con quien dialogamos sobre el evento Punta Show, el cual 

es un encuentro de influencers, artistas y productores de contenidos audiovisuales que se realizará los días 26 y 27 de abril 

en Enjoy de Punta del Este. 
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¿Qué se puede esperar de la próxima visita de Lula a China? 

La cercana visita a China del presidente de Brasil, Luiz Inacio Lula da Silva, se espera que traerá diversos temas de discusión. 

Sputnik conversó con expertos para profundizar en la cuestión de la próxima reunión. 

El presidente de Brasil, Luiz Inacio Lula da Silva, se reunirá con su par chino, Xi Jinping, del 12 al 15 de abril. La próxima 

cumbre reforzará el compromiso de China y Brasil en el seno de los BRICS, destacan los expertos Fan Hesheng y Nadezhda 

Kudeyárova en un diálogo con Sputnik. El viaje de Lula fue pospuesto por dos semanas debido a una neumonía leve.  

"La decisión del presidente de 77 años de visitar China inmediatamente después de la aprobación de los médicos refleja el 

carácter especial de las relaciones chino-brasileñas", comentó a Sputnik el director del Instituto de América Latina de la 

Universidad de Anhui, Fan Hesheng.  

"Lula espera llegar a acuerdos con su homólogo, Xi Jinping, lo antes posible y reconstruir la economía de su país mediante 

el fortalecimiento de la cooperación con Pekín", manifestó Hesheng.  

Asimismo, la situación política interna de Brasil no es muy estable, la oposición es fuerte, y si los problemas económicos no 

se resuelven adecuadamente, podría afectar en gran medida al éxito del Gobierno de Lula en el futuro. 

El alejamiento del conservadurismo de derechas  
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La campaña electoral presidencial de Lula fue muy intensa. En gran medida, se construyó sobre las acciones de coalición de 

varias fuerzas políticas, incluidas las del lado derecho.  

"El presidente Lula se aleja del conservadurismo derechista del expresidente Jair Bolsonaro, lo que facilitará encontrar 

puntos en común en temas clave con China durante la visita", señaló la jefa en funciones del Centro de Estudios Políticos del 

Instituto de América Latina de la Academia de Ciencias de Rusia, Nadezhda Kudeyárova, en un diálogo con Sputnik. 

No hay contradicciones entre Pekín y Brasilia, como afirmaba periódicamente el Gobierno de Bolsonaro. Hay pragmatismo 

en la política actual de Lula. La política exterior china también es pragmática, lo que significa que las dos partes pueden 

encontrar intereses mutuos y varias soluciones para perseguir sus objetivos. 

"Uno de los propósitos de la visita de Lula es elevar el nivel de la interacción en política exterior con China, de modo que sea 

comparable en importancia a la cooperación comercial, económica y en materia de inversiones. El objetivo de la cumbre 

será armonizar las dos áreas de interacción entre ambas partes", destacó Kudeyárova.  

La diversificación del comercio 

La diversificación del comercio, el desarrollo de la cooperación en materia de inversiones, el papel de China en la 

reindustrialización de la economía brasileña, las nuevas fuentes de energía, el cambio climático y la seguridad mundial serán 

los principales temas de la reunión.  

Con el presidente Lula en 2009, Pekín se convirtió en el primer socio comercial de Brasil y ha mantenido esta posición 

durante 14 años consecutivos. El comercio bilateral alcanzó los 171.350 millones de dólares en 2022, un 4,9% más que el 

año anterior. 

https://sputniknews.lat/20230324/el-comercio-como-base-para-la-paz-global-todo-sobre-la-proxima-reunion-entre-xi-y-lula-1137305227.html
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La República Popular China importó 54,4 millones de toneladas de soja y 1,11 millones de toneladas de carne de vacuno 

congelada de Brasil, lo que representa el 59,72% y el 41% de las importaciones totales de estos bienes. Asimismo, Brasil 

sigue siendo el mayor receptor de inversiones chinas en América Latina, según la Administración General de Aduanas de 

China. 

"Durante la visita, ambas partes esperan avanzar hacia una nueva calidad en la cooperación económica a través de la 

diversificación del comercio", enfatizó Fan Hesheng. 

En el pasado, la cooperación económica chino-brasileña se ha limitado en gran medida al comercio de mercancías, en 

particular el suministro de soja, fruta, carne y mineral de hierro a China. La diversificación del comercio siempre fue un 

objetivo de China y Brasil.  

"Ahora el campo de la cooperación bilateral se está ampliando gradualmente. Ámbitos como la alta tecnología, la 

electricidad y la sanidad se están convirtiendo en áreas clave para la inversión china. Lula también expresó repetidamente 

su deseo de que su país no actúe solamente como proveedor de recursos a la hora de desarrollar relaciones comerciales con 

China u otras grandes potencias", añadió Hesheng. 

En conjunto, la diversificación del comercio es una tendencia general de la cooperación chino-brasileña y responde a las 

necesidades económicas de los dos países. 

El desarrollo sostenible 

Para ambos países, la cuestión del desarrollo sostenible es trascendental. Para Brasil, eso tiene que ver con la región 

amazónica y el avance de fuentes de energía alternativas.  
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"Los logros de China en este ámbito tecnológico adquirieron gran relevancia para Brasil en los últimos años. Se trata de un 

vasto campo de interacción con Pekín", precisó Nadezhda Kudeyárova. 

La esperada visita proporcionará apoyo político a este tipo de interacción, incluidos los objetivos estratégicos del marco de 

desarrollo sostenible de Brasil. 

La profundización de las relaciones bilaterales 

"La importancia de la primera visita de Lula fuera del hemisferio occidental desde su elección como presidente va más allá 

de las relaciones bilaterales", aclaró Hesheng.  

La comunidad internacional está prestando gran atención a la visita del presidente brasileño Luiz Inacio Lula da Silva a China, 

y el Gobierno chino también la espera con ilusión. 

"Las relaciones chino-brasileñas siempre desempeñaron un papel preponderante en los lazos generales de China con 

América Latina. El comercio entre estos dos países representa una gran parte del valor total del comercio chino-

latinoamericano", opinó el experto Fan Hesheng. 

La visita de Lula a la República Popular China impulsará aún más las relaciones bilaterales. Lula desea revitalizar la economía 

de Brasil y tiene grandes esperanzas en la cooperación con China, el mayor socio comercial del país y la segunda economía 

mundial en este sentido.  

Brasil recupera su papel internacional 
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El presidente brasileño ya reincorporó a su país a foros regionales como la Comunidad de Estados Latinoamericanos y 

Caribeños, la Unión de Naciones Suramericanas y prometió fortalecer el bloque comercial MERCOSUR, para lo cual viajó a 

Argentina. 

"Lula promete restaurar el papel de liderazgo internacional de Brasil y abandonar las políticas aislacionistas de Jair 

Bolsonaro", expresó Kudeyarova. 

El viaje apoyará la ampliación de los contactos en el seno de los BRICS. Después de la frialdad de Bolsonaro hacia las 

relaciones con China, incluida la actividad en los BRICS, ahora se puede esperar una participación más activa de Brasil.  

"La visita de Lula a China subraya la importancia de los BRICS para Brasil. El presidente tiene previsto visitar la sede del Nuevo 

Banco de Desarrollo en Shanghái, que ejecuta los programas de desarrollo de los BRICS. Esto no hace más que señalar el 

regreso de Brasil al círculo informal de las potencias emergentes", destaca Kudeyarova.  

En vísperas de la cumbre chino-brasileña, ambas partes firmaron un acuerdo sobre comercio en monedas nacionales y 

anunciaron la creación de una Cámara de Compensación. Esta cámara facilitará la liquidación sin dólares y los préstamos en 

monedas nacionales, lo que simplificará y abaratará las transacciones y eliminará la dependencia del dólar en el comercio 

bilateral. 

Rusia y China también están cambiando activamente a rublos y yuanes. Esto podría facilitar la conversión de todo el comercio 

de los BRICS a las monedas nacionales. Se espera que los acuerdos chino-brasileños refuercen esta tendencia en el desarrollo 

de los BRICS. 

Asimismo, el grupo BRICS (Brasil, Rusia, la India, China y Sudáfrica) avanza hacia la creación de una nueva moneda para 

sustituir al dólar estadounidense 

https://sputniknews.lat/20230407/plan-regional-de-amlo-combate-a-la-inflacion-y-incremento-del-comercio-intrarregional-1137876137.html
https://sputniknews.lat/20230407/plan-regional-de-amlo-combate-a-la-inflacion-y-incremento-del-comercio-intrarregional-1137876137.html
https://sputniknews.lat/20230403/lula-asegura-que-brasil-crecera-mas-de-lo-que-los-pesimistas-preven-1137668394.html
https://sputniknews.lat/20230330/brasil-y-china-le-dicen-adios-al-dolar-comercializaran-en-sus-monedas-1137501670.html
https://sputniknews.lat/20230331/china-y-brasil-asestan-un-golpe-al-dolar-y-dan-un-ejemplo-al-resto-de-america-latina--1137523670.html
https://sputniknews.lat/20230404/adios-al-dolar-el-yuan-se-posiciona-como-la-moneda-mas-negociada-en-rusia--1137667370.html
https://sputniknews.lat/organization_BRICS/
https://sputniknews.lat/20230331/otro-reves-al-dolar-el-grupo-de-los-brics-trabaja-en-una-nueva-moneda-para-su-comercio-1137547524.html

